

El Comunicado

de la Iglesia de Dios Unida, una Asociación Internacional

VOLUMEN VIII, NÚMERO 2

Preparación para la Pascua: Un deber periódico y de todo el año

Al aproximarnos a la Pascua, es tradicional iniciar un proceso de preparación. El entrar en el ciclo de los festivales anuales de Dios debe estimularnos a reflexionar acerca del sentido e importancia de cada uno de ellos y de las siete etapas que representan en el plan maestro de Dios.

Como participantes en la relación del nuevo pacto con nuestro Padre celestial, reconocemos el papel central que su Hijo y nuestro Salvador y Rey venidero desempeña en cada uno de los siete festivales. El simbolismo del cordero de la Pascua sacrificado por los jefes de familia en el antiguo Israel es una de las ceremonias más claramente entendidas y explicadas en los escritos del Nuevo Testamento.

Simbolismo del cordero pascual

El apóstol Pablo afirma la vigencia actual de la Fiesta de los Panes sin Levadura para los cristianos y menciona el simbolismo tan significativo del cordero pascual en 1 Corintios 5:7: “Limpiaos, pues, de la vieja levadura, para que seáis nueva masa, sin levadura como sois; porque nuestra pascua, que es Cristo, ya fue sacrificada por nosotros”.

El sacrificio y derramamiento de sangre del cordero de la Pascua prefiguraba la muerte y el derramamiento de la sangre del hombre profetizado que nacería en Belén y que fue conocido como Jesús de Nazaret. Mediante su muerte y el derramamiento de su sangre, los seres humanos pueden recibir la redención y el perdón de pecados (1 Pedro 1:18-19; Juan 1:29). Este poderoso don y logro de Cristo fue posible debido a quién era él y a cómo vivió su vida humana. El enorme precio que pagó no fue por sus propios pecados, sino por los pecados nuestros y por los de toda la humanidad.

En la Iglesia de Dios no celebramos el nacimiento de Jesús, pero lo reconocemos como parte intrínseca del proceso por el cual el Eterno, el Verbo de Dios, se convirtió en un ser humano con el propósito de vivir una vida sin pecado y luego morir como el Cordero de Dios y nuestra Pascua. “Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros . . .” (Juan 1:14). “El siguiente día vio Juan a Jesús que venía a él, y dijo: He aquí el Cordero de Dios, que quita el pecado del mundo” (Juan 1:29). El Verbo renunció a su posición en el nivel

EN ESTE NÚMERO

- 1** Preparación para la Pascua: Un deber periódico y de todo el año
- 3** Anulada y clavada en la cruz
- 7** El Consejo elegirá nuevo presidente el 12 de mayo
- 7** Se inaugura sala de reuniones en Jalpa de Méndez, México
- 8** Dios contesta oraciones en el campamento de verano en Chile
- 9** Niño de 6 años de edad dice la verdad acerca de la Navidad en la televisión portuguesa
- 10** Visitantes viven la emocionante obra en África oriental
- 13** 44 jóvenes en Kenia aprenden los fundamentos del carácter
- 14** Viene un futuro martirio
- 17** ¿Dónde nos encontramos en el panorama de la profecía?
- 21** ¿Por qué el mundo occidental usa un calendario inadecuado?

de Dios y su existencia eterna en el espíritu, y fue muerto y permaneció muerto por tres días y tres noches para pagar la pena de muerte eterna que por nuestros pecados merecíamos.

Cristo es una Pascua sin pecado y un Sumo Sacerdote misericordioso para con los pecadores

Cristo no tuvo el defecto del pecado (1 Pedro 1:19; 2:22), de la misma manera en que el cordero que se sacrificaba para la Pascua en Israel tenía que ser sin defecto (Éxodo 12:5). La Epístola a los Hebreos nos recuerda el carácter puro de Jesús, el Verbo hecho carne. También somos confortados al saber la posición que ocupa actualmente como nuestro Sumo Sacerdote y Abogado. “Porque no tenemos un sumo sacerdote que no pueda compadecerse de nuestras debilidades, sino uno que fue tentado en todo según nuestra semejanza, pero sin pecado” (Hebreos 4:15). “Por lo cual debía ser en todo semejante a sus hermanos, para venir a ser misericordioso y fiel sumo sacerdote en lo que a Dios se refiere, para expiar los pecados del pueblo” (Hebreos 2:17).

Cristo resistió el pecado y sufrió al luchar para mantener en sujeción el lado humano de su naturaleza. Mediante esta experiencia, él fue preparado para ayudarnos a los que estamos luchando de la misma manera. “Pues en cuanto él mismo padeció siendo tentado, es poderoso para socorrer a los que son tentados” (Hebreos 2:18).

El arrepentimiento humilde y la superación continúan todo el año y toda la vida

Nosotros aceptamos humildemente su don de perdón y misericordia con agradecimiento y arrepentimiento. Valoramos nuestra condición de limpieza esforzándonos por mantenernos limpios. Seguimos su ejemplo muriendo al pecado mediante el arrepentimiento y el bautismo (1 Pedro 2:21, 24; Romanos 6:3) y luego resucitando figurativamente de entre los muertos para vivir una vida nueva: para practicar la rectitud (Romanos 6:4-13), amar a Dios y obedecer sus mandamientos (1 Juan 5:3).

Cuando nos damos cuenta de por qué murió Cristo y cómo somos perdonados personalmente por su sacrificio, es lógico que respondamos con una actitud humilde y agradecida hacia Dios y de misericordia y perdón hacia nuestros semejantes. No debemos tener esta actitud y enfoque solamente durante el tiempo de la Pascua, sino durante todo el año y, de hecho, durante toda nuestra vida como seres humanos imperfectos. El mismo apóstol Pablo, aun siendo tan fuerte espiritualmente, reconoció que no estaba a la altura de lo que debía estar haciendo (Romanos 7:14-23). Tenía entonces que confiar en Cristo para que lo librara del pecado y de sus consecuencias (vv. 24-25).

Todos nos encontramos en las circunstancias de no estar a la altura de las normas perfectas de Dios cuando enfrentamos tentaciones y debilidades. Debemos ser honestos con nosotros mismos durante el año y reconocer y confesar estas fallas y pecados. No esperemos hasta el tiempo de la Pascua para arrepentirnos y para pedirle a Dios que nos perdone y límpie. Debemos afrontar nuestros pecados y fallas de manera oportuna, cuando nos damos cuenta de ellos. Cristo les advierte a las iglesias en Apocalipsis 2:5, 16 que él vendrá pronto si no se arrepienten. Esto da a entender que debemos dejar el error y el pecado inmediatamente después de que nos damos cuenta de ellos.

El apóstol Juan nos advierte y a la vez nos alienta enormemente para que sepamos cómo afrontar nuestros pecados y faltas. “Si decimos que no tenemos pecado, nos engañamos a nosotros mismos, y la verdad no está en nosotros. Si confesamos nuestros pecados, él es fiel y justo para perdonar nuestros pecados, y limpiarnos de toda maldad” (1 Juan 1:8-9).

Con el arrepentimiento y la victoria individuales se unifica el Cuerpo de Cristo

Con la actitud de humildad y agradecimiento por la misericordia de Dios, se espera que nosotros extendamos eso mismo a los otros miembros del Cuerpo de Cristo, la iglesia. Caminando a la luz de la Palabra de Dios, damos un ejemplo para los demás y los estimulamos a hacer lo mismo. Así todos nos acercamos más a Dios y a unos y otros. “Pero si andamos en luz, como él está en luz,

tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado” (1 Juan 1:7). Andamos en la luz viviendo por los mandamientos de Dios y también mediante el arrepentimiento y el cambio cuando pecamos.

En su modelo de oración, Jesús amplificó este principio. Siguiendo su instrucción de pedir el pan de cada día, también nos instruyó a pedirle a Dios: “Y perdónanos nuestras deudas, como también nosotros perdonamos a nuestros deudores” (Mateo 6:12). Jesús hizo hincapié en esto con lo que dijo a continuación: “Porque si perdonáis a los hombres sus ofensas, os perdonará también a vosotros vuestro Padre celestial; mas si no perdonáis a los hombres sus ofensas, tampoco vuestro Padre os perdonará vuestras ofensas” (vv. 14-15).

El apóstol Pablo también nos instruyó acerca de esta importante lección que es parte de nuestra preparación para la Pascua. “Antes sed benignos unos con otros, misericordiosos, perdonándodos unos a otros, como Dios también os perdonó a vosotros en Cristo” (Efesios 4:32).

Pablo enseñó acerca del grave error de comer la Pascua “indignamente”. Alentó a los corintios y a todos nosotros a que nos examináramos antes de participar de los símbolos de la Pascua. Debemos repasar la importancia del sacrificio de Cristo poco antes de la Pascua y también a lo largo del año. Debemos discernir el dolor que Cristo sufrió en su cuerpo humano y también discernir nuestra relación con su Cuerpo, la iglesia (1 Corintios 11:27-29).

La preparación antes de la Pascua, cuando se acompaña de la práctica del arrepentimiento humilde durante todo el año, es una experiencia positiva, unificadora y alentadora que nos mantiene conscientes de la misericordia de Dios y de su deseo de prepararnos como un cuerpo de creyentes para su reino. Así, entonces, podemos participar de la Pascua con alegre agradecimiento y con amor hacia unos y otros.

—Herb Teitgen

Anulada y clavada en la cruz

Una pregunta perenne ha sido: ¿Qué fue clavado en la cruz? ¿Cuál es “el acta de los decretos que había contra nosotros”? A veces es más fácil saber lo que esto no significa que explicar lo que realmente quiere decir.

La mayoría de nosotros vivimos cerca de calles o carreteras donde es sabido que los agentes de tránsito se apostan para atrapar a los que conducen a toda velocidad. La única esperanza de los que son atrapados conduciendo a alta velocidad es que el agente les conceda otra oportunidad y no los multe.

Es de ayuda si el culpable le dice: “Sí, señor, usted tiene usted razón. Yo iba demasiado rápido. Pondré más atención a los límites de velocidad y trataré de no volver a sobrepasarlos”. Si el agente considera que la persona es sincera, podrá quizá darle solamente una advertencia.

Pero si el conductor le dijera después de haber sido advertido: “Señor agente, no es suficiente no tener que pagar la pena por mi violación. ¡Espero que usted remueva el indicador del límite de velocidad para que nunca más vuelva a ser culpable de conducir a alta velocidad!” De seguro que el agente de tránsito respondería a semejante insolencia poniéndole la máxima multa posible.

El concepto antinómico de Colosenses 2:14

Por extraño que parezca el razonamiento del conductor, antes de nuestra conversión muchos de nosotros aplicábamos este mismo tipo de lógica a la Biblia. Definíamos la misericordia de Dios como el perdón de nuestras transgresiones y como la derogación de la ley que habíamos transgredido. Quizá usamos Colosenses 2:14 para apoyar esta conclusión.

“Él anuló el acta que había contra nosotros, que por sus decretos nos era contraria, y la ha quitado de en medio al clavarla en su cruz” (Reina-Valera Actualizada). La Versión Moderna lo vierte de esta manera: “borrando de en contra de nosotros, la cédula escrita en forma de decretos, que estaba contra nosotros; y la quitó de en medio, clavándola en su cruz”.

Los maestros religiosos antinómicos (es decir, los que se oponen a la ley de Dios) suelen interpretar este versículo en el sentido de que la ley de Dios es el “acta” o “cédula” que fue “anulada” y “clavada en la cruz”. La eliminación de la ley escrita es suficiente para la mayoría de los que se oponen a la ley. Sin embargo, hay casos extremos en los que la gente también trata de abolir la supuesta e intuitiva ley de la conciencia.

Prestemos atención a lo que dice *The Wycliffe Bible Commentary* (“Comentario bíblico de Wycliffe”): “Una acta es un certificado de deuda . . . y probablemente se refiere a la ley mosaica escrita. Para los gentiles puede también incluir la ley a la que su conciencia responde (comparar Romanos 2:14-15; Éxodo 24:3; Efesios 2:15). Esta obligación que, incumplida, permanecía en contra nuestra fue pagada en su cruz” (notas sobre Colosenses 2:14, 1962, Biblesoft).

Es como si ellos insistieran en que un cristiano debe pensar que la ley en cualquier forma ha sido derogada. Sin embargo, el mismo comentario en otro lugar habla de la ley de Dios de manera positiva, contradiciendo así su comentario sobre Colosenses 2:14. “Reaccionando correctamente a esta norma los gentiles, no están así del todo sin ley. Son hacedores obedientes de la ley que Dios puso en sus corazones” (notas sobre Romanos 2:12-16). De manera que las definiciones más populares de Colosenses 2:14 no dejan una clara norma por la que se debe vivir, excepto por una supuesta ley intuitiva o solamente por simples instintos.

Pero si permitimos que la Biblia se interprete a sí misma, podemos sacar una conclusión diferente. El versículo anterior especifica lo que anuló la muerte de Cristo: “Y a vosotros, estando muertos en pecados y en la incircuncisión de vuestra carne, [Dios] os dio vida juntamente con él, perdonándoos todos los pecados” (Colosenses 2:13).

Nuestros “pecados” son el problema que se está tratando aquí, no las leyes que estaban siendo violadas (transgredidas). Pablo no cambió repentinamente el tema en el siguiente versículo.

Borrados

El término griego traducido por “anular” o “borrar” (*exaleipo*) significa “. . . lavar o ungir totalmente. De ahí, metafóricamente, tiene el sentido de quitar, eliminar, anular . . .” (W.E. Vine, *Diccionario expositivo de palabras del Nuevo Testamento*, 1:113, Libros CLIE, 1984). Esta palabra griega se utiliza en Hechos 3:19: “Así que, arrepentíos y convertíos, para que sean borrados [*exaleipo*] vuestros pecados; para que vengan de la presencia del Señor tiempos de refrigerio”.

Dios odia nuestros pecados, la transgresión de la ley. Por tanto, él ha provisto los medios por los cuales éstos pueden ser eliminados. Por su parte, la humanidad generalmente aborrece la ley de Dios, “por cuanto los designios de la carne son enemistad contra Dios; porque no se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden” (Romanos 8:7). Por eso es que existen muchas creencias religiosas de los hombres que buscan eliminar la ley. Sin embargo, ¿por qué habría uno de arrepentirse (Hechos 3:19) de transgredir una ley que Dios “borró”, y que por lo tanto ya no existe?

Pablo no estaba introduciendo una terminología nueva cuando mencionó la anulación de las transgresiones (no la anulación de la ley que transgredimos). También en el Antiguo Testamento el término hebreo *machah* está relacionado con borrar, anular, abolir, destruir los pecados. Isaías 43:25 dice: “Yo, yo soy el que borro [*machah*] tus rebeliones [transgresiones] por amor de mí mismo, y no me acordaré de tus pecados”.

David escribió lo siguiente en Salmos 51:1, 9: “Ten piedad de mí, oh Dios, conforme a tu misericordia; conforme a la multitud de tus piedades borra [*machah*] mis rebeliones . . . Esconde tu rostro de mis pecados, y borra [*machah*] todas mis maldades”. Él escribió esta oración en forma de

canto después de haber pecado con Betsabé. No estaba diciendo: “Ten piedad de mí, oh Dios, y anula la ley contra el adulterio, para que nunca más sea yo condenado por este pecado”.

Hay una ceremonia única en la Biblia que ilustra lo que Dios borró. Es la ceremonia de la mujer de quien se sospecha haberle sido infiel a su marido.

El sacerdote dice: “Mas si te has descarriado de tu marido y te has amancillado, y ha cohabitado contigo alguno fuera de tu marido (el sacerdote conjurará a la mujer con juramento de maldición, y dirá a la mujer): El Eterno te haga maldición y execración en medio de tu pueblo, haciendo el Eterno que tu muslo caiga y que tu vientre se hinche; y estas aguas que dan maldición entren en tus entrañas, y hagan hinchar tu vientre y caer tu muslo. Y la mujer dirá: Amén, amén. El sacerdote escribirá estas maldiciones en un libro, y las borrará [*machah*] con las aguas amargas; y dará a beber a la mujer las aguas amargas que traen maldición; y las aguas que obran maldición entrarán en ella para amargar” (Números 5:20-24).

Notemos que el sacerdote no borró la ley que la adúltera había transgredido. Igualmente, nuestro Sumo Sacerdote Jesucristo borró las maldiciones que había en contra de su esposa, que era culpable de adulterio espiritual. Sin embargo, a diferencia del sacerdote del Antiguo Testamento, Cristo bebió el agua amarga. Él sabía que el agua amarga de estas maldiciones nos acusaría y traería sobre nosotros maldición. Por consiguiente, la bebió por nosotros.

Dios inspiró que la palabra hebrea *machah*, que significa “borrar” o “raer”, fuera utilizada en relación con los pecadores impenitentes.

“Y dijo el Eterno: Raeré [*machah*] de sobre la faz de la tierra a los hombres que he creado, desde el hombre hasta la bestia, y hasta el reptil y las aves del cielo; pues me arrepiento de haberlos hecho” (Génesis 6:7).

“Entonces volvió Moisés al Eterno, y dijo: Te ruego, pues este pueblo ha cometido un gran pecado, porque se hicieron dioses de oro, que perdone ahora su pecado, y si no, ráeme [*machah*] ahora de tu libro que has escrito. Y el Eterno respondió a Moisés: Al que pecare contra mí, a éste raeré [*machah*] yo de mi libro” (Éxodo 32:31-33).

“Y me habló el Eterno, diciendo: He observado a ese pueblo, y he aquí que es pueblo duro de cerviz. Déjame que los destruya, y borre [*machah*] su nombre de debajo del cielo, y yo te pondré sobre una nación fuerte y mucho más numerosa que ellos” (Deuteronomio 9:13-14).

Las palabras *raer* y *borrar* se refieren a la remoción del pecado o de los pecadores, no de la eliminación o abrogación de la ley. Dios quiere que todos vivan en libertad de la “maldición de la ley” (Gálatas 3:10, 13), la maldición por la transgresión de la ley, que es la muerte. No obstante, Dios al final de todo “borrárá” a los que rehúsen arrepentirse.

El acta de los decretos

Consideremos ahora otro término clave en Colosenses 2:14, “acta” o “cédula escrita”. Esto también ha causado que muchos supongan que la ley de Dios es el tema aquí porque Dios escribió la ley con su propio dedo (Deuteronomio 9:10), ¿es acaso esa ley a la que Pablo se refiere en dicho versículo como la que fue quitada de en medio o anulada?

La palabra griega traducida por “acta” es *cheirografon*; se refiere a “un escrito a mano”, “cédula” o “documento de deuda” (Vine, *op. cit.*, 1:38). Es interesante notar que los escritores del Nuevo Testamento no utilizaron este término griego en ningún otro lugar.

El prólogo del diccionario de Vine contiene un análisis muy bueno sobre esto:

“Para ilustrar esto, veamos Colosenses 2:14, donde hay varias palabras que se encuentran en los papiros; y tomemos una de éstas, *cheirografon*, ‘cédula’ o ‘acta’. Esto quiere decir un memorándum de deuda, ‘un escrito hecho a mano’ que se usaba en contratos públicos y privados, y es un término técnico en los papiros griegos. Se han publicado un gran número de notas antiguas escritas a mano, y de éstas el Dr. Deissmann dice: ‘una fórmula típica en estos documentos es la promesa de pagar el

dinero que se ha pedido prestado: “Yo pagaré”; y todas esas notas fueron escritas por el deudor o, si no podía escribir, por otro en su representación, con la observación explícita: “Lo he escrito por él”...

“En el famoso papiro florentino del 85 d.C., el gobernador de Egipto da esta orden durante un juicio: ‘Que lo escrito a mano sea tachado’, lo que corresponde a ‘anular el acta’ de Colosenses 2:14. Se pueden dar muchas más ilustraciones como esa, de las cuales podemos ver que los papiros tienen un marcado valor expositivo.

“En algunos de los diccionarios previos a este descubrimiento se encontraban listas a las que se les llamaba *hapax legomena*, palabras que ocurren solamente una vez, muchas de las cuales, según se suponía, fueron creadas por el Espíritu Santo para la transmisión de la verdad cristiana. Pero ahora todas o casi todas esas palabras se han encontrado en los papiros. El Espíritu Santo no creó un lenguaje especial para el cristianismo, sino que utilizó el lenguaje familiar de esa época; empleó el lenguaje griego cosmopolita”.

Cheirografon en Colosenses 2:14 no es una palabra nueva inspirada por el Espíritu Santo para su uso único aquí. Tampoco inspiró Dios las interpretaciones tradicionales de Colosenses 2:14, porque son erróneas. El lenguaje de la época de Pablo asociaba esta palabra con una deuda legal o pena escrita a mano, algo parecido a una sentencia por una transgresión.

Decretos

La última palabra que examinaremos es *decretos*, que forma parte de la frase “acta de los decretos”. Proviene de la voz griega *dogma*, que “denotaba primariamente una opinión firme o un juicio . . .” (Vine, *op. cit.*, 1:388). La Versión Popular dice: “Dios canceló la deuda que había contra nosotros”, y la Biblia de Jerusalén: “Canceló la nota de cargo que había contra nosotros”.

En la sociedad griega, esta expresión denotaba con frecuencia una sentencia o cargo, escrito a mano, en contra de alguien que había quebrantado una ley. Esto ayuda a aclarar el significado de Colosenses 2:14.

Consideremos el relato de los evangelios sobre la crucifixión

¿Ha leído usted alguna vez el relato de los evangelios sobre la crucifixión, teniendo en cuenta qué fue lo que quedó clavado en la cruz? Es obvio que Jesucristo fue clavado en la cruz por nosotros. Pero ¿es eso todo lo que podemos aprender de la expresión “clavado en la cruz”?

Recordemos lo que dice Mateo 27:37: “Sobre su cabeza pusieron, por escrito, la causa de su condena: ‘Este es Jesús, el Rey de los judíos’” (Biblia de Jerusalén).

El acta o cédula escrita en contra de Jesús declaraba la causa de su condena. Previamente, Pilato le había preguntado a Jesús: “¿Eres tú el Rey de los judíos?” (Mateo 27:11). Por supuesto, Jesús es realmente el Rey de los judíos, y de toda la humanidad, pero los dirigentes religiosos judíos usaron esta acusación como un truco para lograr que Pilato lo crucificara. Le dijeron: “Todo el que se hace rey, a César se opone” (Juan 19:12). Y como era de costumbre, Pilato escribió un decreto público del cargo en su contra.

“Escribió también Pilato un título, que puso sobre la cruz, el cual decía: JESÚS NAZARENO, REY DE LOS JUDÍOS. Y muchos de los judíos leyeron este título; porque el lugar donde Jesús fue crucificado estaba cerca de la ciudad, y el título estaba escrito en hebreo, en griego y en latín. Dijeron a Pilato los principales sacerdotes de los judíos: No escribas: Rey de los judíos; sino, que él dijo: Soy Rey de los judíos. Respondió Pilato: Lo que he escrito, he escrito” (Juan 19:19-22).

Este pasaje se acopla muy bien con el de Colosenses 2:14, aunque en él se utiliza una palabra griega diferente: *grafo*, por “escribir”.

Pilato, los romanos y los judíos no estaban enterados del hecho de que Jesús se había adjudicado los cargos que había “contra nosotros”, los cuales fueron clavados en la cruz con él. Ellos no pu-

dieron ver la “inscripción espiritual” que fue clavada en la cruz, los cargos en contra de toda la humanidad. Quizá Colosenses 2:14 pudiera ser más fácil de comprenderse si la inscripción hubiera sido así: “... habiendo borrado la pena de muerte por *nuestros pecados, no los de él*”.

—Kevin T. Epps

El Consejo elegirá nuevo presidente el 12 de mayo

El 28 de febrero, durante las reuniones del Consejo de Ancianos en San Antonio, Texas, el Consejo abordó el asunto, según lo requieren los estatutos de la iglesia, de la confirmación del presidente Roy Holladay para que continuara sirviendo por otros tres años. El Consejo optó por efectuar un cambio en esa posición e inició el proceso para la selección de un nuevo presidente, que terminará el 12 de mayo.

“Ahora, al acercarnos a la celebración de 10 años en la historia de Unida, tenemos la convicción de que nos encontramos ante un momento significativo, y que estamos listos para tener una ‘actuación’ mucho más eficiente de la que hasta ahora hemos tenido”, escribió el presidente del Consejo Clyde Kilough el 28 de febrero. “Pero tenemos también la convicción de que para llegar al siguiente nivel necesitaremos cierto tipo de innovación y ejecución de nuevas ideas.

“Como parte de nuestro compromiso en lograr un cambio positivo, los miembros del Consejo estamos redefiniendo las expectativas que nosotros —y la iglesia en general— tendremos de un presidente en los próximos años . . .

“El Consejo tiene por delante una tarea importante. Necesitamos considerar, con oración, y seleccionar a un nuevo presidente. Los desafíos que tendrá que afrontar el presidente serán numerosos y las exigencias serán grandes. No estamos tomando esta decisión a la ligera, y les pedimos a ustedes que se nos unan en oración y ayuno sincero para obtener la guía de Dios y para que sea hecha su voluntad”, escribió el Sr. Kilough.

El Sr. Kilough viajó a Cincinnati para reunirse con el personal de la oficina central el 4 de marzo y responder a las preguntas que tuvieran.

Roy Holladay en alta estima

El Consejo expresó su aprecio por el presidente actual. “Todos nosotros en el Consejo tenemos en alta estima al Sr. Holladay. Su integridad, su ética de trabajo diligente, humildad, dedicación para con el pueblo de Dios y un pastor con corazón de siervo, hablan bien de él y de sus logros. Ha sido una mano firme en el timón de Unida por tres años. Como testimonio de su carácter y con nuestra gratitud, el Sr. Holladay ha aceptado cortésmente la decisión del Consejo y colaborará para que la transición se efectúe en forma ordenada. Colectivamente, le damos las gracias a Dios por el dedicado servicio del Sr. Holladay y de su esposa Norma, el mismo que continuarán ofreciendo al pueblo de Dios”.

Se inaugura sala de reuniones en Jalpa de Méndez, México

El sábado 29 de enero de 2005 tuvimos el privilegio de presenciar la realización de un sueño. Poco después de que la Iglesia de Dios Unida se iniciara en México, se compró un terreno en el

pueblo de Jalpa de Méndez, en el estado de Tabasco, con la esperanza de llegar a construir un edificio para los servicios. Pero había muchas otras cosas importantes que hacer antes de que se pudiera siquiera pensar en la construcción de un edificio.

Finalmente, después de cinco años, y a medida que los fondos se iban reuniendo, se inició el proyecto. El diseño y los planos fueron preparados por Adán Langarica, el pastor de la congregación de San Luis Potosí, con las sugerencias de Lauro Roybal, el administrador de la oficina en México.

Los miembros donaron su tiempo y sus talentos, y la construcción se fue llevando a cabo bajo la supervisión de Enrique Granados, el pastor local. Durante varios años, muy despacio y poco a poco, se le fue añadiendo algo al edificio. Gracias a un donativo generoso de la congregación de Phoenix, Arizona, pastoreada por Randy Schreiber, se hizo posible completar el proyecto.

La asistencia a la inauguración de la sala fue de 87 personas, con visitantes provenientes de la Ciudad de México, de Monterrey y de los Estados Unidos, al igual que la congregación local de Jalpa. La ceremonia se inició con el corte del listón y con los comentarios del Sr. Leon Walker, director regional de Hispanoamérica, y del Sr. Roybal.

A continuación fuimos todos invitados a entrar al salón para ver el resultado de los años de trabajo. Es un salón pequeño, con piso de mosaico, aire acondicionado y espacio para unas 100 personas. Tiene además una cocina y la posibilidad de añadirle otro piso si se hace necesario. También está equipado para recibir los servicios que se trasmiten regularmente por Internet desde Monterrey. Ricardo Ortega, un empleado de la oficina de la iglesia en Monterrey, vino para instalar el equipo técnico y para asegurar que todo funcionara adecuadamente.

Los servicios se iniciaron a las 11 de la mañana con un inspirador servicio de canto en el que los miembros expresaron su alabanza y gratitud a Dios. Pablo Dimakis, pastor de la Ciudad de México, dirigió esta parte de los servicios. A continuación hubo un sermoncillo y anuncios a cargo del Sr. Roybal y el Sr. Walker dio el sermón.

Después de terminados los servicios, los encargados del almuerzo, bajo la dirección del Sr. Granados, transformaron el salón de conferencias en un comedor con mesas y sillas para que todos los asistentes pudiéramos degustar una deliciosa comida y continuar con un amistoso compañerismo.

Fue en verdad un día memorable. Se espera que al tener Unida este edificio sea posible registrar la iglesia aquí en Jalpa y, al estar registrada en Tabasco, se pueda registrar a todas las congregaciones del país.

—Reba Walker

Dios contesta oraciones en el campamento de verano en Chile

El campamento de verano en Chile este año fue en verdad un don de Dios. Habíamos planeado tener el campamento en unas instalaciones en Paine, un pequeño pueblo en las afueras de Santiago. Aproximadamente una semana y media antes del principio del campamento, este lugar fue cerrado inesperadamente debido a asuntos legales. Con tan poco tiempo antes de que comenzara el campamento, se tomó la decisión de tenerlo en Santiago, con actividades en la ciudad durante el día y que todos volvieran a sus casas por la noche.

Sobra decir que esto no era lo que todos querían para el campamento. El entusiasmo se vino abajo, pero todos continuaron orando para que Dios proveyera una solución mejor. Muchos de los jóvenes oraron y hasta ayunaron, y dos días antes de que empezara el campamento se nos informó que podíamos utilizar las instalaciones que originalmente habíamos planeado alquilar en Paine. ¡Dios en verdad contestó nuestras oraciones!

A muchos de nosotros no nos agradaba la idea de tener el campamento en Paine debido a su proximidad a Santiago, así que todos aprendimos una lección, la de estar agradecidos por lo que tenemos y confiar en que Dios hará posible que todo resulte bien.

En sí, el campamento fue un gran éxito. Este año la asistencia fue de 74 jóvenes procedentes de Chile, Argentina, Bolivia y los Estados Unidos, junto con seis adultos y dos muchachos menores. Tuvimos todo el campamento para nosotros solos por siete días, alejados del bullicio mundano y rodeados de personas que querían servir a Dios.

Cada día se inició con el desayuno a las 9 a.m. Todos los 82 asistentes comimos juntos en una mesa larga, que aumentaba el sentir de ser una familia grande. A la siguiente hora se le llamó “Acuérdate de tu Creador”, un tiempo apartado para la oración y para el estudio bíblico personal y en grupos pequeños. Esta actividad era seguida por un estudio bíblico conducido por uno de los ministros. Se trataron temas como el de sacarle el mejor provecho a su juventud y hacer decisiones sabias para continuar en la iglesia y entrar en el Reino de Dios.

Después del estudio bíblico tuvimos una hora de breves discursos dados por los jóvenes. Compartieron experiencias y lecciones de sus propias vidas y presentaron temas de importancia para la juventud de la Iglesia de Dios conforme se esfuerza por seguir los caminos de Dios en un mundo bastante corrupto. La profundidad del entendimiento que fue evidente en sus presentaciones demostró claramente que Dios está obrando entre los jóvenes de su iglesia.

Las tardes comenzaban con la comida y un tiempo de siesta, y a las 3 p.m. volvíamos todos a reunirnos y practicábamos el deporte. Formamos cuatro equipos y todos participaron en el fútbol, baloncesto y voleibol. El resto de la tarde se ocupaba en la piscina y en el compañerismo. Durante las noches tuvimos varias actividades: un baile, una noche de juegos en grupo y un pequeño espectáculo de talentos al final del último día del campamento.

Si bien las actividades fueron alegres y de gran éxito, lo más importante fueron las amistades que pudimos cultivar y la instrucción que recibimos. Aunque todos nos sentimos muy tristes cuando el campamento llegó a su fin, lo abandonamos con nuestras baterías espirituales bien cargadas, listos para hacerle frente de nuevo al mundo y sabiendo que tenemos a Dios y a la familia espiritual que nos apoyan y nos ayudan a seguir hacia el Reino de Dios.

—Erin Roscoe

Niño de 6 años de edad dice la verdad acerca de la Navidad en la televisión portuguesa

Dios tiene una obra por hacer, y de ser necesario ¡levantará niños para hacerla por nosotros! De la boca de los niños él perfeccionará la alabanza (Mateo 21:16). De hecho, eso es lo que Dios hizo en Lisboa, Portugal, durante la temporada de la Navidad.

David Campos, el hijo de 6 años de edad de Jaime y María José Campos, miembros de Unida en Lisboa, fue escogido en su escuela junto con otra media docena de niños para ser entrevistados acerca de la Navidad y del Padre Navidad en un canal nacional de la televisión portuguesa.

Jaime Campos, el padre de David, dijo: “El equipo de televisión entrevistó a los niños y ellos dijeron que les gustaba la Navidad, y que el Padre Navidad les daría muchos juguetes, que les gustaba el árbol de Navidad, etc., etc.” Dijeron básicamente lo que dirían todos los niños del mundo. En seguida Jaime añadió que “por ‘coincidencia’ dejaron a David hasta el final de las entrevistas”.

Cuando finalmente le tocó el turno a David, su padre relató que David adoptó una postura bien seria y dijo: “Sí, pero . . . lo que ellos han estado diciendo es una gran mentira porque ¡Jesús no nació en el día de la Navidad y el Padre Navidad no existe!”

El equipo de televisión pensó que había sido tan curioso el enfoque que le había dado al asunto, que difundieron su entrevista en su totalidad. Él es ahora “el tema” de la conversación en la escuela, y su maestro ha estado hablando con su padre.

¡Es interesante cómo Dios usó a un niño de 6 años de edad para testificar a la nación portuguesa!

—Jorge de Campos

Visitantes viven la emocionante obra en África oriental

África oriental . . . tan sólo su nombre evoca pensamientos de animales salvajes y de un país salvaje. ¿Cómo podía perderme la oportunidad de visitar y de servir a los jóvenes y a los hermanos de allá?

John Elliott me llamó por teléfono y me preguntó si me gustaría ayudar nuevamente en un campamento de verano. He trabajado en unos 20 campamentos en el pasado, pero esto era diferente. Iba a ser en Kenia, ¡en África!

Acepté emocionadamente, y la aventura comenzó. Él también mencionó que visitaríamos a cuantas congregaciones nos fuera posible en las tres semanas que estaríamos allí. ¡Yo estaba emocionadísimo! ¡Qué oportunidad! Pero en realidad no tenía idea alguna de cómo sería.

Viajar y ayudar

Después de más de 30 horas de viaje en los dos primeros días, aterrizaron en Nairobi, Kenia, y nos alojamos en un pequeño y singular hotel de nombre Roasters (Asadores). Haciéndole honor a su nombre, nuestra cena fue cabrito asado.

Al día siguiente me levanté temprano para mi acostumbrada caminata, y lo primero que vi fueron cigüeñas de metro y medio de altura en los techos, águilas y buitres en los árboles cercanos y varios pájaros que nunca antes había visto. ¡Creo que en realidad me encontraba en África!

LifeNets es una organización que proporciona ayuda humanitaria. Como el primer proyecto de la sucursal de LifeNets recientemente autorizada en África oriental, el Sr. Elliott compró una silla de ruedas para un señor minusválido. El beneficiado fue Frederick Otieno. Él tenía una silla hecha en casa, pero su tamaño le impedía viajar en los medios de transporte público; por tanto, fue grande su regocijo al tener finalmente una silla de ruedas que le permitiría seguir estudiando y llegar a obtener un grado universitario en la carrera de la informática.

El consejo administrativo de LifeNets de África oriental se reunió más tarde en ese mismo día para planear proyectos futuros de ayuda humanitaria para miembros y otros en la región.

Preparativos para el campamento

El Sr. Elliott alquiló un Suzuki 4x4 y nosotros, junto con Dean y Mary Kerr, del estado de Illinois, EE.UU., nos dirigimos hacia el lago Naivasha para prepararnos para el primer campamento juvenil anual en África oriental.

Levantamos las tiendas de campaña con el acompañamiento del rugido de hipopótamos a unos 30 metros de distancia, al otro lado de un cerco eléctrico. Se oía el chillido de las águilas y de los monos en los árboles. ¡Qué lugar más hermoso para un campamento!

Un grupo bastante numeroso fuimos en autobús a Elburgon con el fin de celebrar los servicios con la congregación de ese lugar, que se reúne en la casa de Gilbert y Martha; asistieron unas 30 personas. El Sr. Elliott y los Gichuru se fueron a Bagaria, donde tuvieron el servicio, seguido por

una sesión de preguntas y respuestas. Luego, en la noche nos volvimos a reunir en el campamento donde tuvimos una sesión de orientación para el personal administrativo y enseguida finiquitamos los detalles pendientes.

El campamento juvenil de Unida de África oriental fue una maravillosa experiencia para los muchachos y para los consejeros. Subimos hasta lo más alto de la montaña y pudimos conocer una auténtica aldea de los masai, en donde tuvimos la oportunidad de ser presentados a los dirigentes y fuimos invitados a presenciar una ceremonia en la que se reconocía a algunos jóvenes que habían alcanzado la mayoría de edad.

Hemos reservado un sitio mejor para el campamento del próximo año, que está programado del 18 al 23 de diciembre de 2005. Todos confiamos en volver a tener la bendición de participar. Fue un verdadero placer trabajar con los jóvenes, y ellos se mostraron sumamente agradecidos.

A viajar nuevamente

Es casi imperativo tener un vehículo 4x4 para conducir por los caminos pavimentados. Los autos en esos lugares tienen que ser “africanizados” con suspensiones reforzadas. Un continuo y excesivo movimiento que mantiene al pasajero rebotando y a sus huesos chocando unos con otros es parte de la experiencia de viajar en un vehículo por las carreteras de Kenia. Hay baches en algunos caminos lo suficientemente grandes como para quedarse atrapado dentro de uno de ellos. Los caminos secundarios no están pavimentados y con frecuencia son peligrosos.

Como si los caminos no fueran ya lo suficientemente malos, han construido en diferentes lugares por dondequiera que uno va, obstáculos para el control de la velocidad que son difíciles de ver por falta de la señalización adecuada. En más de una ocasión al ir yo conduciendo, topamos con uno de ellos a una velocidad de 80 kilómetros por hora, y todos, personas y cosas, fueron sacudidos con violencia dentro del auto como si hubiéramos recibido una patada de mula. El Sr. Elliott decía: “Tus despegues han mejorado, pero tus aterrizajes necesitan todavía mucha práctica”.

Nuestro viaje nos llevó a uno y otro lado de la línea ecuatorial, yendo por valles calientes y secos, ascendiendo por caminos escarpados hasta 2.500 metros, pasando por exuberantes plantíos de té y por llanuras infestadas de malaria y de tifoidea.

Gente agradable

La gente de África oriental es tranquila, calurosa, servicial y hospitalaria. Nunca antes había tratado con gente tan sincera y agradable. Fue en verdad una experiencia maravillosa.

El viernes después del campamento, los Kerr y John Otieno, un diácono local, fueron conducidos a un estudio bíblico en Sotik, donde Dean Kerr dio el mensaje y dirigió, asistido por John, una sesión de preguntas y respuestas. Ellos repitieron esto en los servicios del sábado en Migori, donde los hermanos hicieron preguntas por más de dos horas. La gente en esos lugares tiene hambre de la verdad de Dios; quiere que uno se quede y le predique durante todo el día y se lamenta mucho cuando el tiempo se termina y uno se ve obligado a retirarse.

La nueva congregación de Kitale

Los diáconos David Gichuru y Antonio Ndung'u, junto con su esposa Cristina, nos acompañaron al pueblo de Kitale para la iniciación de una nueva congregación de la IDU. Fue muy emocionante ver que 140 adultos y un grupo innumerable de niños se reunieron para presenciar el comienzo de una nueva congregación.

Otros 25 pastores, representantes de más de 1.000 miembros de congregaciones tan lejanas como Somalia y Uganda, estuvieron presentes, todos deseando profundamente unir sus congregaciones con la IDU de Kenia.

El Sr. Elliott les dijo que todas las cosas buenas toman tiempo y que nuestro deseo era mantener una relación con ellos y que les estaríamos proporcionando publicaciones. Esta es nuestra primera congregación en la región. Les alentó a que continuaran estudiando nuestras creencias y a que, al considerar su futuro, observaran lo que Dios iba a hacer en esa nueva congregación de la IDU.

La formación de la congregación de Kitale es otro paso emocionante, con un potencial muy obvio en la región. El Sr. Elliott nombró a Michael Wafula como el dirigente local, lo que produjo el unánime aplauso de todos los presentes.

Es inspirador ver cómo, en la mayoría de estos lugares tan remotos, Dios ha provisto a un líder con la capacidad de dirigir y servir a la congregación. Nuestros cinco diáconos ya están al frente de cinco o más congregaciones remotas y el nuevo crecimiento está sobrepasando el límite de los servidores y al presupuesto. A la verdad la mies es mucha y los obreros pocos.

Dejando atrás a Kitale en la tarde del sábado, atravesamos el magnífico bosque de lluvia de Kakamega, que ahora está protegida por el gobierno. Su gran belleza y sus oscuros secretos fueron de inspiración al irse ocultando el sol en el oeste.

Reuniones en Migori

Pernoctamos en Kisumu y continuamos nuestra jornada a Migori el domingo por la mañana. Allí se llevaron a cabo durante todo el día reuniones del consejo nacional y el Sr. Elliott tuvo otras reuniones con el personal hasta las 11 p.m. que fueron extremadamente prácticas y productivas.

Durante nuestra estancia en Migori visitamos los terrenos que la iglesia compró recientemente mediante un proyecto de Buenas Obras para la construcción de una oficina y una sala para las reuniones. Ya hay cientos de ladrillos en los hornos que se están preparando para la construcción, y la excavación a mano de un pozo de más de 10 metros de profundidad está terminada. Fue muy emotivo ver cómo todo eso va tomando forma.

El Sr. Elliott bautizó a un señor en un río cercano. No siempre es fácil encontrar suficiente agua en África oriental para bautizar, pero siempre es un esfuerzo que vale la pena.

Tanzania

Después de una demora de dos horas para cruzar la frontera, entramos en Tanzania. La carretera principal rumbo al sur tenía una posible trampa mortal para los conductores nocturnos. Las aguas crecidas del río se habían llevado un puente principal y un nuevo puente estaba en construcción. Sin embargo, no había barreras ni ninguna clase de señales que indicaran el peligro de caer más de siete metros hasta el lecho seco del río. Había sólo un camino negro y suave, y luego un espacio oscuro de unos 30 metros antes de llegar a la orilla. Los nativos saben dónde salirse de la carretera y tomar un camino lateral que baja hasta el lecho del río y después sube por la otra ribera. Esa fue la ruta que seguimos bajo la luz del día.

En Nyanjage tuvimos un estudio bíblico con preguntas y respuestas con 40 entusiastas hermanos de la congregación y con unos cientos de mosquitos. Después, el Sr. Elliott encontró nuevamente suficiente agua para bautizar a otro señor.

Yendo de regreso a Kenia y dirigiéndonos hacia el norte, tuvimos un estudio bíblico con 41 personas de la congregación de Kosele. Allí otras siete personas, hombres y mujeres, fueron bautizadas en un minúsculo arroyo de un poco menos de un metro de ancho que tenía una pequeña hondonada lo suficientemente profunda como para cubrir horizontalmente a cada una de ellas. ¡Es muy emocionante ver que la iglesia en esos lugares está creciendo rápidamente!

La nueva congregación de Dar es-Salam

También volamos a Dar es-Salam, la capital de Tanzania, para el primer servicio de otra nueva congregación de la IDU. Fuimos recibidos con los brazos abiertos por un jubiloso grupo de 30 per-

sonas. Su líder, Jerome Chembe, fue bautizado en la piscina de nuestro hotel y el Sr. Elliott le nombró como el dirigente de esa congregación.

Dios continúa teniendo una y otra vez a la gente apropiada en el lugar apropiado. En el pasado Jerome Chembe fue pastor asalariado de una congregación pentecostal de 1.600 personas. Gradualmente, sin embargo, Dios empezó a revelarle verdades bíblicas y se sintió obligado a comunicárselas a los miembros.

Después de enseñarles que los días festivos tradicionales no eran bíblicos, 1.300 se fueron juntamente con su puesto y su sueldo. Después de enseñar la verdad acerca del sábado como el día de reposo, solamente se quedaron 30 adultos. Pero a pesar de todo, él ha mantenido una actitud hermosa y está decidido a seguir y enseñar la verdad de Dios. ¡Qué ejemplo tan inspirador es el que da en la congregación de Dar es-Salam!

Nuestro viaje terminó con dos días hermosos en un safari en una reserva en el lago Nakuru. Nos quedamos en cabañas dentro del parque. Vimos de todo, desde rinocerontes hasta leones y leopardos. Más tipos de gacelas de las que yo sabía que existían y más de 150 especies de aves, todo eso habita en el parque. La creación de Dios es verdaderamente una asombrosa e inspiradora prueba del amor que tiene por nosotros.

Confío en que este artículo les estimule a tener un pequeño sitio en sus oraciones por esta emocionante y dinámica obra en África.

—Bob Carlisle

44 jóvenes en Kenia aprenden los fundamentos del carácter

El campamento juvenil de Unida en África oriental se llevó a cabo durante los días del 26 al 30 de diciembre a orillas del lago Naivasha en Kenia central. Cuarenta y cuatro jóvenes de Kenia, Tanzania y Estados Unidos se juntaron para tener cinco emocionantes días de clases de vida cristiana y de actividades deportivas que tendrán gran impacto en las vidas de nuestros muchachos y muchachas en la región.

La avanzada del personal llegó al sitio del campamento el 24 de diciembre para armar sus tiendas y traer un autobús cargado de provisiones.

Cada día comenzó con una clase de vida cristiana por el director del campamento, el Sr. John Elliott, quien enseñó acerca de seis pilares del carácter: honradez, respeto, responsabilidad, imparcialidad, colaboración y ciudadanía. Cada uno de los conceptos fue reforzado durante todo el día con actividades dirigidas por 12 miembros del personal y consejeros de los dormitorios. Para quienes no entendían inglés hubo quien tradujera al suahili.

El desarrollo del carácter fue ejemplificado por más jóvenes cada día, y más tarde era aplaudido con premios de chocolate durante la fogata de cada noche. Todos podían atestiguar de la aplicación personal de las lecciones aprendidas.

Para resumir los conceptos que fueron enseñados en el campamento, los muchachos del dormitorio de Job Meraba actuaron en un sainete humorístico acerca de una familia que a veces ponía en práctica los pilares del carácter y a veces no.

Entre las otras actividades en el campamento estaban un taller de autos, ciclismo, baloncesto, fútbol, natación, costura, voleibol, caminatas, canotaje, higiene personal, preparación de la cocina y mantenimiento del campamento. Todas estas actividades reforzaron enseñanzas bíblicas como el trabajo en equipo, ganar o perder con humildad, jugar con imparcialidad y servirse unos a otros.

El éxito del campamento puede verse en el hecho de que cada uno de los jóvenes expresó el deseo de volver el siguiente año y que todos ellos notaron un cambio en sí mismos durante ese tiempo.

Finalmente, me siento en deuda con el personal internacional, esto es, con Bob Carlisle, Dean y Mary Kerr, y los jóvenes Rheo Knudson y Daryn Campbell por sus contribuciones en tiempo y servicio, que ayudaron para que el campamento fuera un tremendo éxito. Gracias también a nuestro pastor regional por lograr que este campamento se iniciara después de muchos años de no haber tenido un campamento en África oriental.

Hay otros, definitivamente, que hicieron posible que lográramos nuestras metas mediante equipo y contribuciones monetarias. Por favor, acepten nuestra gratitud por esto, y deseo hacerles saber que este bondadoso gesto ha marcado una gran diferencia en los jóvenes que asistieron al campamento. Gracias también al personal local cuyo tiempo, servicio y trabajo de equipo contribuyeron al éxito del campamento. Todos ustedes llevaron a cabo un trabajo meritorio.

—Antonio Thiong'o Ndung'u, director adjunto del campamento

Viene un futuro martirio

Hay muchos que no comprenden que el verdadero cristianismo está profundamente enraizado en los textos de la Biblia hebrea o el Antiguo Testamento. La última generación de cristianos no se escapará de las dificultades que los judíos han tenido que soportar durante siglos.

Es difícil creer que en años recientes hayan sido atacadas más de 100 sinagogas en Inglaterra. Esto ha sucedido en una tierra fértil y plácida que desde el siglo XVII ha tenido una larga historia de tolerancia general hacia la comunidad judía.

Así lo comentó el escritor judío Simón Montefiore: “El 11 de septiembre e Iraq han encendido la chispa para el retorno del antisemitismo medieval. En muchos países, los judíos en general ahora están siendo falsamente considerados como una facción unificada y política muy peligrosa, que maquina todo tipo de conspiraciones contra los palestinos en particular, y contra la humanidad en general. Algunas de estas afirmaciones son extremadamente absurdas, pero hay demasiadas personas incutas que las creen a pie juntillas.”

Una larga historia de persecuciones

Como resultado de una ola de ataques antisemíticos de robo y asesinato, el judío-ruso Menachem Ussishkin lamentó la larga historia de desgracias judías ante los estadistas aliados en la Conferencia para la Paz en París, realizada el 27 de febrero de 1919, justo después de la primera guerra mundial (1914-1918). Hablando en hebreo, dijo:

“En ninguna parte hemos hallado descanso para nuestro espíritu fatigado ni para nuestros pies adoloridos. Persecuciones, expulsiones, cruentos motines, aflicción continua, esta ha sido nuestra suerte durante todas estas generaciones, en todos los países del mundo. Y en estos mismos momentos, cuando los forjadores del destino del mundo han proclamado la liberación y la igualdad de las naciones y la auto-determinación de cada país individual, los judíos rusos, a los cuales represento aquí, están experimentando una nueva ola de asesinatos y revueltas cuyo alcance no se vio ni siquiera en la Edad Media” (citado por el historiador Martin Gilbert en su libro *Israel: A History* [“Historia de Israel”], 1999, p. 41).

La Biblia también registra actos de antisemitismo. Recordemos lo que sucedió en el libro de Ester. Amán conspiró para matar a todos los judíos, viejos y jóvenes, en todo el reino de Asuero (Ester 3:6-13). Amán se las arregló incluso para conseguir la firma del rey en su decreto de destrucción, pero Dios intervino y lo impidió por medio de los heroicos esfuerzos de la reina Ester y su guardián Mardoqueo.

La conexión judía con el cristianismo

Lamentablemente, y con demasiada frecuencia, algunas personas pertenecientes a las principales ramas del cristianismo también han sido culpables de antisemitismo. Gran parte de su teología fundamental se basa en el rechazo de puntos claves de la ley de Dios revelada en el Antiguo Testamento, el libro sagrado cuya preservación le fue encargada por el Creador a la comunidad judía (Romanos 3:2; Mateo 23:2).

Aun cuando el filósofo alemán Federico Nietzsche (1844-1900) era profundamente antisemita, la mayoría de sus escritos atacaban directamente al cristianismo. Él escribió: “Los judíos han convertido a la humanidad en algo tan falso, que hasta los cristianos pueden sentirse antisemitas sin siquiera darse cuenta de que ellos mismos son el producto final de la influencia judía” (citado por el escritor irlandés Conor Cruise O’Brien en su libro *The Suspecting Glance* [“La mirada sospechosa”], 1972).

Los judíos siempre han tenido sus dificultades, al igual que el resto de la humanidad. Después de denunciar la mala conducta de los pueblos gentiles en el capítulo 1 de la Epístola a los Romanos, en el capítulo 2 el apóstol Pablo continúa reprochando al pueblo judío por no vivir de acuerdo con su santo legado. Sin embargo, concluye diciendo: “¿Qué ventaja tiene, pues, el judío? ¿o de qué aprovecha la circuncisión? Mucho, en todas maneras. Primero, ciertamente, que les ha sido confiada la palabra de Dios” (Romanos 3:1-2).

Más adelante, Pablo dedica tres capítulos completos de Romanos (del 9 al 11) a la redención futura de los judíos: “Luego todo Israel [incluida la tribu de Judá] será salvo . . .” (Romanos 11:26).

Pero este crucial pasaje bíblico al comienzo de Romanos 3 nos muestra el respeto que el pueblo judío se merece, en especial de parte de los cristianos, por su importantísimo papel histórico. El ministro de Asuntos Exteriores de Gran Bretaña, Arthur James Balfour (1848-1930), tal vez el principal arquitecto de la Declaración de Balfour de 1917 (un hito en el establecimiento posterior del Estado de Israel en 1948), “fue un intelectual con un sólido sentido de la contribución judía a la religión, la moral, la filosofía y las artes”.

Balfour dijo en un discurso parlamentario en 1904: “El trato al pueblo judío ha sido una desgracia para la cristiandad, una desgracia que empaña la . . . reputación del cristianismo aun en estos mismos momentos” (citado por Conor Cruise O’Brien en *The Siege* [“El asedio”], 1986, pp. 27-29).

Jesucristo mismo claramente le dijo a una mujer samaritana: “Vosotros adoráis lo que no sabéis; nosotros adoramos lo que sabemos; porque la salvación viene de los judíos” (Juan 4:22). Más tarde, el apóstol Pablo explicó que “es judío el que lo es en lo interior” y no en la carne (Romanos 2:28-29; ver también Jeremías 4:4).

Sin duda alguna, el cristianismo está profundamente enraizado en el Antiguo Testamento hebreo, que fue frecuentemente citado, parafraseado y aludido en los escritos del Nuevo Testamento. Después de todo, la iglesia es el Israel de Dios (Gálatas 6:16). No hay forma de justificar un antisemitismo “cristiano”.

Un martirio de cristianos

El Apocalipsis —el último libro de la Biblia— está dedicado casi en su totalidad a hablar del futuro, acerca de los acontecimientos buenos y malos que aún están por suceder. Lo malo viene primero, seguido de un bienestar infinito y sempiterno en el Reino de Dios.

Al igual que la profecía del monte de los Olivos registrada en Mateo 24, Marcos 13 y Lucas 21, el Apocalipsis contiene varios versículos aterradores que hablan de la persecución del pueblo de Dios. El primero es histórico y tal vez profético también.

Este mensaje vino directamente de Jesucristo y estaba dirigido a la iglesia en Esmirna. “No temas en nada lo que vas a padecer. He aquí, el diablo echará a algunos de vosotros en la cárcel, para que seáis probados, y tendréis tribulación por diez días. Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la coro-

na de vida” (Apocalipsis 2:10). Es posible que los 10 días signifiquen 10 años, ya que en el simbolismo profético un día puede equivaler a un año (Ezequiel 4:6; Números 14:34).

Algunos seres humanos persiguen a otros bajo la influencia invisible, pero muy real, de Satanás el diablo y sus demonios. Estas personas no conocen ni comprenden este poder maligno que influye en ellas.

El apóstol Juan también vio en visión un martirio profético en los tiempos del fin. Mientras la sangre de Abel clamaba (en forma figurativa) a Dios después de que Caín lo asesinó (Génesis 4:10), otros que habían sido martirizados también clamaban simbólicamente a su Creador para que les hiciera justicia (Apocalipsis 6:6-11). Se les dijo, sin embargo, que “descansasen todavía un poco de tiempo [en la Biblia, la muerte es representada como el sueño], hasta que se completara el número de sus consiervos y sus hermanos, que también habían de ser muertos como ellos” (v. 11).

Y hablando de un tiempo futuro, dice que la bestia profética “abrió su boca en blasfemias contra Dios, para blasfemar de su nombre, de su tabernáculo, y de los que moran en el cielo. Y se le permitió hacer guerra contra los santos, y vencerlos. También se le dio autoridad sobre toda tribu, pueblo, lengua y nación” (Apocalipsis 13:6-7). Conviene leer esto nuevamente y reflexionar seriamente acerca de lo que dice.

Se está gestando un martirio de cristianos en el cual no habrá posibilidad de escapar de una nación a otra como lo hicieron algunos de los judíos más afortunados justo antes de la segunda guerra mundial. Al parecer, todas las naciones estarán atrapadas en las garras de esta poderosa bestia. Sólo aquellos cuyos nombres estén escritos en lo que las Escrituras llaman “el libro de la vida del Corde-ro [Cristo]” comprenderán cabalmente lo que estará sucediendo (vv. 8-9).

Recordemos que Jesús dijo a sus discípulos que vendría el tiempo en que “cualquiera que os mate, pensará que rinde servicio a Dios” (Juan 16:2). Pero aquellos que están tan engañados no tienen un verdadero conocimiento espiritual ni del Padre ni del Hijo (v. 4). Tales personas estarán motivadas por el enemigo invisible Satanás.

Un pueblo obediente a los mandamientos de Dios

Afortunadamente, sin embargo, hay mucho más en esta historia. En Apocalipsis 12 se nos habla del modo en que la iglesia puede escapar al “desierto”. En la Biblia, la iglesia es comparada simbólicamente a una mujer. Al ser algunos de sus miembros llevados a un lugar de refugio, “el dragón [Satanás] se llenó de ira contra la mujer; y se fue a hacer guerra contra el resto de la descendencia de ella, los que guardan los mandamientos de Dios y tienen el testimonio de Jesús” (v. 17). Los verdaderos cristianos se volverán sumamente impopulares en un mundo cada vez más desobediente.

El verdadero pueblo de Dios, aquellos que guardan sus mandamientos, no practican ni aprueban la homosexualidad, los matrimonios entre personas del mismo sexo, el aborto ni muchas otras prácticas abominables que respaldan algunas de las grandes ramas del cristianismo. Quienes guardan los mandamientos de Dios nunca dirán que la ley del Creador está abolida. “Aquí está la paciencia de los santos, los que guardan los mandamientos de Dios y la fe de Jesús” (Apocalipsis 14:12).

Refiriéndose a la ciudad de Dios eterna e imperecedera, la Biblia nos dice: “¡Dichosos los que guardan sus Mandamientos, para que tengan derecho al árbol de la vida, y entren por las puertas en la ciudad!” (Apocalipsis 22:14, Nueva Reina-Valera). No hay duda de que el guardar los mandamientos de Dios es un tema muy importante, presente en todo el libro del Apocalipsis.

Un tiempo muy peligroso para el pueblo de Dios

Refiriéndose a los tiempos del fin, Jesús dijo lo siguiente: “Y por haberse multiplicado la maldad, el amor de muchos se enfriará” (Mateo 24:12). Esta es una advertencia muy seria de nuestro Salvador. La definición del verdadero amor incluye la obediencia a los mandamientos de Dios, el

extremo opuesto al libertinaje. “Pues este es el amor a Dios, que guardemos sus mandamientos; y sus mandamientos no son gravosos” (1 Juan 5:3).

Prácticamente en todas partes uno puede escuchar algún mensaje que afirma que, dependiendo de las circunstancias, está bien descuidar la ley de Dios, los Diez Mandamientos. Podemos comprobar esto en las películas y en la televisión, lo podemos escuchar en la radio y verlo en los puestos de periódicos; está en todas partes. Es un mensaje de ética acomodada a la situación. Y a pesar de todo lo que leemos en la Biblia, como por ejemplo los versículos citados en este artículo, muchas iglesias predicen mensajes que sostienen que las leyes de Dios ya no tienen validez en la actualidad.

Un verdadero cristiano vive en un mundo muy peligroso para su salvación. Debe evitar escrupulosamente las malas influencias para poder sobrevivir espiritualmente: “Ocupaos en vuestra salvación con temor y temblor”, dice el apóstol Pablo, y agregó que Dios nos ayudará a lograrlo (Filipenses 2:12-13).

La última generación de cristianos que venza al mundo y que triunfe sobre estos males con la ayuda de Dios, llegará a ser el blanco de un odio flagrante y sin disimulo.

La persecución futura en sus expresiones extremas es un hecho inminente, tal como ha sucedido con el pueblo judío durante gran parte de su historia, y particularmente durante el Holocausto. Jesús dijo: “El mundo los aborreció, porque no son del mundo, como yo tampoco soy del mundo” (Juan 17:14).

A pesar de que el verdadero cristianismo nunca es fácil y sólo podremos entrar en el Reino de Dios después de muchas pruebas y tribulaciones (Hechos 14:22), las recompensas de formar parte de la familia de Dios serán muchísimo mayores que nuestras dificultades presentes y futuras. “Porque esta leve tribulación momentánea produce en nosotros un cada vez más excelente y eterno peso de gloria” (2 Corintios 4:17).

— John R. Schroeder

¿Dónde nos encontramos en el panorama de la profecía?

¿Será posible que los titulares actuales hayan sido profetizados en las páginas de la Biblia? ¿Habrá un mensaje de esperanza más allá de las noticias tenebrosas de nuestro tiempo? Jesucristo era un profeta; él predijo la secuencia general de acontecimientos mundiales desde su época hasta el tiempo del fin. Su mensaje futurista está tan vigente en nuestros días como lo estaba en ese entonces.

De vez en cuando recibimos cartas de estudiantes de la profecía en las que preguntan: “¿Dónde nos encontramos actualmente en la profecía bíblica?” Naturalmente, la gente quiere saber dónde estamos situados en la cadena de acontecimientos proféticos del tiempo del fin.

Recientemente, alguien me envió un mensaje electrónico acerca de una fantástica situación en los tiempos del fin, basada en varios sucesos que no tienen relación con la Biblia. Su propósito era señalar con precisión dónde estábamos en la progresión de acontecimientos que llevarán a la venida de Cristo y el fin de nuestra era. Francamente, no puedo culpar a nadie por tratar de entender más en cuanto a esto. Después de todo, fueron los mismos apóstoles quienes le formularon primero esa pregunta a Jesús mientras estaban en Jerusalén: “Dinos, ¿cuándo serán estas cosas, y qué señal habrá de tu venida, y del fin del siglo?”

Nosotros nos hacemos la misma pregunta. Queremos saber cuán cerca estamos del tiempo del surgimiento de los 10 reyes y de un grande y temible personaje o sistema llamado “la bestia”. Ansiámos saber quién puede ser el “falso profeta”.

El profeta Daniel buscó el mismo entendimiento detallado de las fantásticas visiones que le fueron dadas en sus días. Los siervos de Dios siempre han deseado comprender su época, ya fuera por saber si estaban viviendo en los tiempos del fin o si serían parte de la generación que vería el retorno de Jesucristo en su gloria.

Los estudiantes de la profecía bíblica somos como los discípulos de Jesús y el profeta Daniel. Queremos entender y queremos saber cuándo: cuándo va a entrar en acción el poder de la bestia y cuándo comenzará la gran tribulación. Deseamos saber quién será el hombre de pecado mencionado en 2 Tesalonicenses. Queremos trazar detallados cronogramas para encajar ciertas referencias a días y semanas, todo en un intento por determinar, “tan acertadamente como podamos, sin establecer fechas”, el tiempo del retorno de Jesucristo. Tratando de usar la precisión mental de un ingeniero, analizamos complejas profecías como la de las 70 semanas de Daniel, en un esfuerzo por ordenar las piezas de un rompecabezas histórico, geográfico y teológico que sólo Dios puede armar.

Pero ¿dónde comenzamos a responder a esta pregunta de todos los tiempos? En lugar de ir a Mateo 24, vamos a ver lo que Jesús le reveló al apóstol Juan mientras éste se hallaba en la isla de Patmos. De esta manera podremos adquirir una perspectiva general que nos ayudará a mantener el equilibrio al estudiar la profecía.

El equilibrio es la clave

Con mucha frecuencia queremos analizar y adentrarnos en los pormenores de los temas proféticos con la intención de comprenderlo todo. En ocasiones queremos conocer la totalidad de los secretos de inmediato, y olvidamos que Dios los mantendrá ocultos hasta el tiempo en que él decida revelarlos.

El profeta Amós escribió: “No hará nada el Eterno el Señor, sin que revele su secreto a sus siervos los profetas” (Amós 3:7). ¿No será mejor que adoptemos una perspectiva más amplia de la profecía bíblica, aceptando lo que Dios escoge revelarnos y lo que él decide mantener oculto? Al hacerlo de esta manera, evitaremos empantanarnos en las ciénagas de detalles minuciosos que, como nos ha enseñado la experiencia, pueden llegar a ser muy tramposos y traicioneros.

Al principio del Apocalipsis vemos quién es el revelador: Jesucristo. Observemos en el capítulo 1: “La revelación de Jesucristo, que Dios le dio, para manifestar a sus siervos las cosas que deben suceder pronto; y la declaró enviándola por medio de su ángel a su siervo Juan, que ha dado testimonio de la palabra de Dios, y del testimonio de Jesucristo, y de todas las cosas que ha visto” (vv. 1-2).

Este pasaje se centra en un aspecto muy poco comprendido sobre el papel de Jesús. A él le compete predecir el futuro y profetizar acerca de lo que está por venir. Este es un aspecto vital del ministerio de Jesucristo que muy pocos aprecian y entienden cabalmente.

Aquí, al comienzo del Apocalipsis, el escenario está preparado. Nos da un vistazo de Cristo en toda su gloria, en medio de los ángeles, estrellas y candeleros, con su rostro irradiando energía como el sol. En sus manos tiene el poder de los astros del cielo. Sus palabras están cargadas de poder, autoridad e importancia.

Juan describe así la asombrosa escena: “... Oí detrás de mí una gran voz como de trompeta, que decía: Yo soy el Alfa y la Omega, el primero y el último. Escribe en un libro lo que ves ... Y me volví para ver la voz que hablaba conmigo; y vuelto, vi siete candeleros de oro, y en medio de los siete candeleros, a uno semejante al Hijo del Hombre, vestido de una ropa que llegaba hasta los pies, y ceñido por el pecho con un cinto de oro. Su cabeza y sus cabellos eran blancos como blanca lana, como nieve; sus ojos como llama de fuego; y sus pies semejantes al bronce bruñido, refulgente como en un horno; y su voz como estruendo de muchas aguas. Tenía en su diestra siete estrellas; de su boca salía una espada aguda de dos filos; y su rostro era como el sol cuando resplandece en su fuerza.

“Cuando le vi, caí como muerto a sus pies. Y él puso su diestra sobre mí, diciéndome: No temas; yo soy el primero y el último; y el que vivo, y estuve muerto; mas he aquí que vivo por los siglos de los siglos, amén. Y tengo las llaves de la muerte y del Hades. Escribe las cosas que has visto, y las que son, y las que han de ser después de estas” (Apocalipsis 1:10-19).

Cristo tiene dominio sobre los acontecimientos del mundo. Nada se lleva a cabo sin que él y Dios el Padre lo permitan (Apocalipsis 4:11).

Cristo el Revelador

Durante su ministerio Jesús habló en términos precisos e inconfundibles sobre un mundo venidero. En ese mundo la muerte, el enemigo del hombre, será destruida. “Los que fueren tenidos por dignos de alcanzar aquel siglo y la resurrección de entre los muertos, ni se casan, ni se dan en casamiento. Porque no pueden ya más morir . . .” (Lucas 20:35-36).

A sus seguidores más cercanos, aquellos que como apóstoles formarían las bases de la iglesia, les dijo: “Yo, pues, os asigno un reino, como mi padre me lo asignó a mí, para que comáis y bebáis a mi mesa en mi reino, y os sentéis en tronos juzgando a las doce tribus de Israel” (Lucas 22:29-30).

La primera parte del reinado de Cristo será una maravillosa era llamada “el Milenio”, debido a la referencia en Apocalipsis 20 a un período de 1.000 años. Hay muchos otros pasajes que no alcanzamos a incluir en este artículo, que pintan un cuadro de paz y colaboración productiva entre los pueblos y naciones. Esta será la experiencia utópica profetizada por Isaías, Ezequiel y otros. La paz fluirá cual río a todo lo largo y ancho de la tierra.

Pero antes de ese tiempo de paz habrá en el mundo un período de agitación y conflictos como nunca antes. Jesús también se refirió a esto con precisión certera. Notemos los siguientes acontecimientos entrelazados e inequívocos que predijo.

En Mateo 24, en su lección profética más extensa, Jesús habló de la “abominación desoladora” que tendrá que ver con un lugar sagrado en Jerusalén (v. 15).

Otro inconfundible acontecimiento relacionado con aquél es el de las operaciones militares alrededor de la ciudad de Jerusalén. Notemos Lucas 21:20: “Pero cuando viereis a Jerusalén rodeada de ejércitos, sabed entonces que su destrucción ha llegado”. Él advierte a sus seguidores fieles para que se escapen, lo que nos da a entender que sabrán quiénes son y qué es lo que deberán hacer con exactitud. Estos sucesos marcarán el comienzo de la gran tribulación (Mateo 24:15-16, 21).

Jerusalén ha sido rodeada y conquistada muchas veces en el pasado, pero en esta sección se habla de un tiempo futuro cuando una secuencia de acontecimientos específicos confluirá para producir una perfecta tormenta profética.

Además, Jesús afirmó que habría un gran engaño religioso (Mateo 24:24) que amenazaría con engañar aun a los elegidos, los escogidos de Dios. Aquí nos enfrentamos a otro asunto enigmático. El mundo está lleno de estudiantes de la Biblia que tienen un discernimiento bastante agudo sobre los acontecimientos del mundo actual y su relación con la profecía. Ellos también están esperando que surja una potencia en Europa que ejerza dominio sobre el mundo. Estas personas miran en todas direcciones para ver la aparición de dos individuos, uno secular y otro religioso, que den cumplimiento a la profecía de Apocalipsis 13. ¿Por qué, entonces, habrá un engaño tan grande del que sólo escaparán “los elegidos”? ¿Qué es lo que ellos comprenderán que otras personas conocedoras de la profecía no serán capaces de entender?

Parte de la respuesta a estas preguntas se basa en el conocimiento de cómo funciona el Espíritu Santo en el pueblo de Dios. El Espíritu nos guía a toda verdad, tal como Jesús dijo que sucedería. Las personas leales a Cristo lo adoran en espíritu y en verdad, guardándose sin mancha del presente mundo malo. Por medio del Espíritu en ellos, adquieren la habilidad de entender los tiempos y de mantenerse siempre vigilantes en sus asuntos personales. El engaño religioso de los últimos tiempos no perjudicará su juicio.

Actualmente vivimos en una era que podría describirse como de tendencias generales. En algunos casos, “vemos oscuramente” mientras esperamos el cumplimiento específico de alguna profecía. Por otro lado, podemos ver el inexorable deterioro de la moralidad en nuestra sociedad. Es importante que entendamos las tendencias generales, porque si los elegidos no son capaces de identificarlas y comprenderlas, entonces es muy posible que sean engañados. En ocasiones, un cambio social se lleva a cabo en el curso de varias décadas.

Una columna reciente en el periódico *The Wall Street Journal* dio un ejemplo de cómo la sociedad occidental ha cambiado su moralidad en los últimos 40 años. El año pasado se reestrenó una obra teatral que debutó por primera vez en 1960, llamada *A Raisin in the Sun* (“Una pasa bajo el sol”). Es la historia de una típica familia norteamericana de 1950, en la que todos trabajan duro y sueñan con triunfar. Un punto culminante de la trama es el momento en que uno de los personajes femeninos anuncia que está embarazada y que ha decidido hacerse un aborto. Para ello, ya le ha pagado cinco dólares por adelantado a una persona encargada de hacer abortos clandestinos en el vecindario. Desde luego, por allá por 1950 el aborto no había sido legalizado todavía en los Estados Unidos.

Cuando esta obra se estrenó en 1960, desató muchas emociones dolorosas. El aborto era un asunto moral que tenía que ver con la santidad de la vida. Las normas sociales se inclinaban considerablemente en contra de esta opción. Pero la reacción del público en 2004 reflejó un giro monumental de los principios sociales:

“Los espectadores escucharon a la joven decir que estaba por acabar con la vida de su hijo, y aplaudieron. Algunos de ellos la vitorearon. Fue asombroso. La reacción pareció confundir a los actores sobre el escenario, e hizo tambalear su concentración.

“Me quedé asombrada, y le dije a mi amigo: ‘Hemos sido testigos de un terrible momento cultural’. Él me respondió: ‘No me cabe ninguna duda’. Más tarde y mientras meditaba en ello, le comenté a mi amigo: ‘Cuando esta obra se estrenó por primera vez, ese punto de la trama era algo que se daba por entendido; todo el mundo sabía que era algo trágico. Y eso fue hace tan sólo 40 años’. Él me contestó: ‘Ellos debían haber sabido que eso era trágico aun hace 25 años’. Su réplica me produjo un escalofrío porque yo sabía que era cierto. Hubo muchísimo progreso a partir de 1960, pero el aplaudir un aborto no es progreso. Es algo horrible” (Peggy Noonan, 29 de abril de 2004).

Cambios como éste evidencian un clima moral que empeora cada vez más en los países occidentales. Aquellos que “gimen y claman” por las abominaciones de nuestros pueblos constituyen una minoría decreciente. Este tipo de tendencias nos conducen a una época en la que la fe será muy escasa entre las naciones de la tierra.

Jesús habló de discernir los tiempos en que vivimos. “Decía también a la multitud: Cuando veis la nube que sale del poniente, luego decís: Agua viene; y así sucede. Y cuando sopla el viento del sur, decís: Hará calor; y lo hace. ¡Hipócritas! Sabéis distinguir el aspecto del cielo y de la tierra; ¿y cómo no distinguís este tiempo?” (Lucas 12:54-56).

Aún no hemos visto los acontecimientos específicos a los cuales se refería Jesús. Cuando los veamos, esos hechos serán fácilmente reconocibles para los elegidos. En nuestras vidas hemos presenciado una caída sostenida de la gloria y la fuerza de los Estados Unidos y la Gran Bretaña, dos naciones que descienden de dos hermanos sobre los cuales se colocó el nombre de Israel y de sus padres, Isaac y Abraham (Génesis 48:16).

Los Estados Unidos y la Gran Bretaña han sido “una multitud en medio de la tierra”. Estas naciones han ejercido una dramática influencia en los últimos 200 años. El hecho de que podamos hablar abiertamente acerca de la conexión divina en medio de una sociedad libre y próspera, es en realidad una anomalía de la historia. Sólo se debe a la misericordia de Dios. Pero después de ello se avecina un tiempo de juicio.

¿Dónde nos encontramos actualmente en el panorama de la profecía? Estamos en una época en que debemos estar observando, aprendiendo y arrepintiéndonos. Es un tiempo para poner atención a las advertencias de Jesucristo, el Revelador y el más grande de todos los profetas.

—Darris McNeely

¿Por qué el mundo occidental usa un calendario inadecuado?

Muchos han intentado cambiar nuestro calendario actual, debido a ciertas características que complican los negocios y el comercio.

Sin embargo, a pesar de todas las gestiones hechas para alterar el calendario, Dios se ha asegurado de que el ciclo semanal de siete días fuera preservado.

En 1953 el embajador de la India ante las Naciones Unidas envió un memorándum a esta organización en el que proponía la adopción de un nuevo calendario que reemplazara el calendario gregoriano, que es la norma cronológica del mundo de los negocios. Entre las razones para su propuesta el embajador señaló el hecho de que los meses, los trimestres y los semestres del año en el calendario gregoriano son de duración desigual (variable).

Estos factores tergiversan los análisis estadísticos del mundo de los negocios y pueden hacer que el número de días laborales en un mes determinado varíe de año en año.

El embajador escribió lo siguiente: “La mayor desventaja, desde un punto de vista estadístico y comercial, es que debido a que no todos los días de la semana se consideran del mismo valor en cuanto al volumen de negocios y a que los meses no tienen el mismo número de días de la semana individuales cada año, no es posible lograr una comparación estadística genuina entre un año y otro, mientras que las varias divisiones en el año mismo —los semestres, los trimestres y los meses— son igualmente imposibles de ser comparadas” (“Memorándum al Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas”, Documento E/2514, 30 de octubre de 1953).

Otras críticas al calendario gregoriano eran su apego al ciclo solar, que produce un calendario “único” de año en año. Esto significa que una fecha determinada va a variar de un año al siguiente: un día feriado puede caer en un día de la semana la mayoría de los años, pero también puede caer en el fin de semana en otros. Un determinado día del mes no va a ser el mismo día de la semana el año siguiente, ni tampoco un día de la semana de una semana determinada en el año va a caer en la misma fecha del calendario del año anterior. Los meses y los años no pueden ser divididos en un número exacto de semanas. La repetición exacta del calendario de cualquier año sólo es posible una vez cada 28 años.

El asimétrico calendario gregoriano, cuyos orígenes se remontan a una era pre-científica de hace unos 2.000 años, parece ser un anacronismo en el mundo tecnológico de hoy. Durante décadas se han hecho propuestas sobre la adopción de un nuevo calendario.

Y los candidatos son . . .

La Sociedad de las Naciones (después de la primera guerra mundial) y luego las Naciones Unidas (después de la segunda guerra mundial) auspiciaron por primera vez algunos foros de discusión sobre cambios sociales universales. Cada organización recibió una propuesta para reemplazar el calendario gregoriano. Los dos nuevos calendarios sugeridos habían sido diseñados a mediados del siglo XIX y compartían cierta similitud clave, de especial interés para los que guardamos el sábado.

El más antiguo de los dos calendarios era la propuesta de un esquema de 12 meses con trimestres idénticos, que fue presentado en 1934 por el sacerdote italiano Abbé Marco Mastrofini. El ca-

lendario de Mastrofini se conoce hoy en día como el “calendario mundial” o el “calendario universal”. Conserva los 12 meses usados en el actual calendario gregoriano, pero los cuatro trimestres son siempre de la misma duración. Cada cuarto de año tiene tres meses, dos de 30 días de duración y un tercer mes de 31 días. Cada trimestre tiene exactamente 13 semanas o 91 días de extensión, comenzando en un domingo y terminando en un sábado. Además, cada mes contiene un número igual de 26 días laborales, más los domingos. El calendario mundial tiene días y fechas que siempre coinciden de un año al otro, y las fechas de los días feriados son fijas; el calendario se mantiene idéntico año tras año.

La otra sugerencia de un calendario fue diseñada en 1849 por Auguste Comte. El calendario de Comte consta de 13 meses de 28 días cada uno, o sea cuatro semanas completas. Este calendario fue adaptado a comienzos del siglo XX para que conservara los nombres de los meses actuales, pero con un decimotercer mes, el mes “sol”, agregado durante la temporada de verano en el hemisferio norte. Este calendario se conoce como el “calendario internacional fijo” y fue promovido en los Estados Unidos allá por 1920 por George Eastman, mundialmente famoso por la marca de sus cámaras Kodak, con el nombre de “calendario de Eastman”.

Al público estadounidense, sin embargo, no le entusiasmó la iniciativa del calendario de Eastman, porque las fechas tradicionales cambiarían. Por ejemplo, el Día de la Independencia de los Estados Unidos, el 4 de julio, pasaría a ser el 17 de sol. La única parte del calendario de Eastman comparable con el calendario gregoriano correspondía a los primeros 28 días de enero.

El calendario de 13 meses fue desechado oficialmente cuando la Sociedad de las Naciones sometió únicamente el calendario mundial para ser evaluado por los miembros de esa organización. Este fue el calendario promovido por el embajador de la India en las Naciones Unidas en 1953.

No obstante, en su reunión número 905 del 20 de abril de 1956 el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas aplazó la discusión sobre la reforma del calendario sin fijar una fecha para acciones futuras. Desde entonces, no ha habido ninguna otra iniciativa mundial para reformar el calendario gregoriano.

Un cambio significaría el fin de la semana de siete días

Tanto el “calendario mundial” como el calendario de 13 meses tienen un ciclo anual exacto de 364 días. Sin embargo, el año solar es un poco más largo que eso. ¿Cómo iban estos calendarios a compensar la diferencia?

Ambos calendarios tienen un “día sin nombre” al final del año para preservar la naturaleza permanente de las fechas que ocurren en el mismo día de la semana. A este día podría asignársele una fecha, pero no un día de la semana. Cada cuatro años, un “día sin nombre” adicional sería agregado al final de otro de los meses, preservando así el año solar sin perturbar la correspondencia permanente entre los días de la semana y las fechas del calendario.

Cuando Auguste Comte propuso su calendario de 13 meses en 1849, adoptó el concepto del “día sin nombre” del calendario mundial de Mastrofini. Éste era un sacerdote católico y su “día sin nombre” al término de cada año habría alterado la semana de siete días. Cada año, el ciclo semanal real hubiese avanzado un día —y en años bisiestos, dos días— en relación con el calendario gregoriano.

Cuando el Consejo Económico y Social de la ONU solicitó opiniones sobre la propuesta hindú para adoptar el calendario mundial, algunas delegaciones expresaron su preocupación por el efecto negativo que podría tener en algunos aspectos de la vida religiosa, en particular, la observancia de un día de descanso. Inexplicablemente, el Vaticano no hizo ningún comentario acerca de este aspecto de la propuesta sobre el calendario, a pesar de que los países católicos habrían sido influenciados por cualquier posición que Roma hubiese adoptado.

El predominio del calendario gregoriano

La influencia de la Iglesia Católica fue el ímpetu inicial del predominio del calendario gregoriano. Su predecesor, el calendario juliano, se remontaba al Imperio Romano, pero en realidad era un poco más largo que el año solar. Como resultado, ya en el siglo XVI el comienzo de la primavera cayó a principios de marzo.

Para corregir este problema, el papa Gregorio XIII ejerció su autoridad papal y eliminó 10 días del calendario, acortando el mes de octubre de 1582. (No obstante, el ciclo semanal permaneció inalterado.) También enmendó la regla del año bisiesto declarando que los años que concluían un siglo sólo serían bisiestos si eran divisibles por 400 (por ejemplo, el año 2000 fue un año bisiesto, pero 1700, 1800 y 1900 no lo fueron).

La influencia católica en Europa aseguró que la mayoría de las naciones europeas adoptaran rápidamente la reforma papal. El cisma entre Inglaterra y la Iglesia Romana hizo que Inglaterra y sus colonias fueran la excepción, pero en 1752 ellas también adoptaron el calendario gregoriano cuando se saltaron 11 días para que el calendario británico estuviera sincronizado con el del resto de Europa.

Los franceses adoptaron el “calendario revolucionario” por varios años en el siglo XIX, hasta que Napoleón reestableció el calendario gregoriano en 1806. Rusia, que se convirtió luego en la Unión Soviética, adoptó el calendario gregoriano en 1918, un año después de la revolución de octubre. De acuerdo con el calendario gregoriano, la “revolución de octubre” se llevó a cabo en realidad en noviembre de 1917. En 1923, Grecia también aceptó el calendario gregoriano, seguida por Turquía en 1927.

Hay otros calendarios que continúan siendo usados con propósitos tradicionales o religiosos, como el calendario chino o el “calendario juliano revisado” que usan las iglesias ortodoxas orientales. Sin embargo, en su aplicación práctica el calendario gregoriano es el calendario normativo del mundo, que provee la base cronológica para las transacciones bursátiles, etc.

El cambio de “los tiempos y la ley”

La profecía de Daniel sobre las cuatro bestias salvajes en Daniel 7 es una profecía paralela al sueño del rey Nabucodonosor que se menciona en el capítulo 2. Ambos capítulos describen los mismos cuatro reinos mundiales sucesivos. La cuarta bestia de Daniel 7 es el mismo gobierno mundial representado por las piernas y los pies de la imagen que vio Nabucodonosor en su sueño: el Imperio Romano.

Daniel 7 nos da una interesante descripción de esta cuarta bestia: “La cuarta bestia será un cuarto reino en la tierra, el cual será diferente de todos los otros reinos, y a toda la tierra devorará, trillará y despedazará. Y los diez cuernos significan que de aquel reino se levantarán diez reyes; y tras ellos se levantará otro, el cual será diferente de los primeros, y a tres reyes derribará. Y hablará palabras contra el Altísimo, y a los santos del Altísimo quebrantará, y pensará en cambiar los tiempos y la ley; y serán entregados en su mano hasta tiempo, y tiempos, y medio tiempo” (vv. 23-25).

Parece que el rey mencionado como “otro” en el versículo 24 tendrá que ver con asuntos religiosos: habla contra Dios y persigue a verdaderos cristianos. Puesto que cualquier gobierno civil tiene que ver con la legislación normal, éste se distinguiría por el hecho de asumir cierta autoridad eclesiástica para cambiar “los tiempos y la ley”.

Roma estaba ocupada en cambiar los “tiempos” mucho antes de que el papa Gregorio XIII acomodara el calendario juliano en 1582. El cambio más notable fue la introducción de la semana de siete días como parte de la aceptación del cristianismo, que había sido una religión prohibida por el Estado romano. En el 321 d.C., el emperador Constantino declaró el domingo como el primer día de la semana de siete días. (A pesar de que su propósito principal era establecer la adoración del

domingo, su calendario preservó involuntariamente el ciclo semanal de siete días, con el sábado como el séptimo día.)

Con el edicto de Constantino, el Imperio Romano no pudo perseguir más esta expresión dominante del cristianismo. En vez de eso, y a medida que transcurrió el tiempo, la nueva religión del Estado romano comenzó a perseguir a aquellos cristianos que no estaban de acuerdo con sus creencias y continuó el patrón establecido por Constantino alterando “los tiempos y la ley” eclesiásticos. Entre éstos se destaca la transferencia muy bien documentada del día de reposo bíblicamente ordenado, el sábado o séptimo día de la semana, al domingo.

La influencia de Roma es la única autoridad que existe para observar el domingo, como lo reconocen abiertamente muchos eruditos. “La iglesia cambió la observancia del sábado al domingo ejerciendo el derecho de la autoridad divina e infalible entregada a ella por su fundador, Jesucristo. Los protestantes, que sostienen que la Biblia es la única guía de la fe, no tienen justificación al respecto, pues la Iglesia Adventista del Séptimo Día es la única iglesia protestante consecuente” (“El boletín católico universal”, 14 de agosto de 1942, p. 4).

En 1975, el parlamento alemán, o Bundestag, estableció un nuevo “Reglamento Industrial Alemán” (DIN 1355), el cual le concedió reconocimiento civil a la semana católica. Desde 1976, los calendarios en Alemania han sido impresos con el primer día de la semana como lunes, y el séptimo día como domingo, el día de descanso romano para un cristianismo diferente del que practicó la Iglesia de Dios del Nuevo Testamento.

La facultad para comprar y vender

En Apocalipsis 13 encontramos una profecía con implicaciones para los tiempos del fin. En este capítulo se describen dos bestias; una de ellas es una autoridad civil capaz de “hacer guerra contra los santos, y vencerlos” (v. 7), y la otra se disfraza como “cordero”, pero en realidad habla “como dragón” (v. 11).

Esta segunda “bestia” de Apocalipsis 13 es similar al cuerno pequeño de Daniel 7:23-25. Realiza milagros (vv. 13-14) y “ejerce toda la autoridad de la primera bestia” (v. 12). La segunda “bestia” de Apocalipsis 13 es, sin duda, una autoridad religiosa, ya que tiene la apariencia de un cordero y hasta hace milagros, aunque en realidad habla como su verdadera fuente de origen, ¡Satanás el diablo!

Además de obligar a las personas a adorar (un acto religioso) a la primera “bestia” de Apocalipsis 13, la segunda “bestia” impone una señal a la gente que adora a la primera bestia. “Y [la segunda bestia] hacía que a todos, pequeños y grandes, ricos y pobres, libres y esclavos, se les pusiese una marca en la mano derecha, o en la frente; y que ninguno pudiese comprar ni vender, sino el que tuviese la marca o el nombre de la bestia, o el número de su nombre” (vv. 16-17).

La marca de la bestia será una manera de identificar a las personas que se sometan a la autoridad de ella. El lenguaje utilizado —“mano derecha” (símbolo de acción o comportamiento) y “frente” (simbólico de la mente o los pensamientos)— es idéntico a la descripción que Dios le dio a su pueblo Israel para explicar lo que su ley debía ser para ellos (Éxodo 13:9; Deuteronomio 6:8). Aquellos que “adoren a la primera bestia” no estarán adorando a Dios, pero probablemente serán engañados para creer que sí lo están haciendo (Juan 16:1-2). En cambio, estarán adorando a la bestia y obedeciendo sus órdenes.

De todos los preceptos de la ley espiritual básica de Dios, es decir, los Diez Mandamientos, el que se pone en tela de juicio o que se pasa por alto con más frecuencia es el mandamiento de guardar el sábado, que Dios había destinado para que fuera una señal especial entre él y su pueblo (Éxodo 31:13). En efecto, el sábado puede ser considerado como una prueba para los cristianos en cuanto a su verdadera disposición para someterse por completo a la voluntad de Dios. Una manera segura de evitar que la gente obedezca a Dios cabalmente es alterar los tiempos mediante un cambio del

calendario, como se practica en gran parte de Europa y como incluso ha sido legalizado por la ley civil en Alemania.

En los últimos 70 años el calendario gregoriano se ha mantenido como el calendario preferido, simplemente porque la religión de Roma, hace siglos, alteró el calendario para acomodarlo a sus doctrinas, y no parece estar dispuesta a apoyar ningún cambio que perturbe el domingo y el ciclo semanal.

—Paul Kieffer

El Comunicado es una publicación de la Iglesia de Dios Unida, una Asociación Internacional.

Director general: Leon Walker
Director: Donald Walls

Suscripciones

El Comunicado es una publicación de la Iglesia de Dios Unida. Gracias al generoso apoyo de los miembros de la Iglesia de Dios Unida y de otros colaboradores voluntarios, *El Comunicado* se envía gratuitamente a todos aquellos que lo soliciten. Cualquier persona que desee suscribirse puede hacerlo, sin costo ni compromiso de su parte. Sólo tiene que enviar su solicitud a nuestra dirección más cercana a su domicilio.

Citas bíblicas

Salvo indicación contraria, las citas bíblicas son de la versión Reina-Valera, revisión de 1960.

Argentina: Casilla 6 • 5570 San Martín, Mendoza

Bolivia: Casilla 8193 • Correo Central • La Paz

Colombia: Apartado Aéreo 91727 • Bogotá, D.C.

Chile: Casilla 10384 • Santiago

Sitio en Internet: www.unidachile.org

El Salvador: Apartado Postal 2499 • 01101 San Salvador

Estados Unidos: P.O. Box 541027 • Cincinnati, OH 45254-1027
Sitio en Internet: www.ucg.org

Guatemala: Apartado Postal 1064 • 01901 Guatemala

Honduras: Apartado Postal 283 • Siguatepeque, Comayagua

México: Apartado Postal 4822 • Suc. Tec. • 64841 Monterrey, N.L.

Correo electrónico: subscriptores@unidamex.org.mx

Sitio en Internet: www.unidamex.org.mx

Perú: Apartado 18-0766 • Lima